



## DOSSIER DE PRESSE

### Historique

L'Association Breizh Rapanui a été créée en 2017 par Luis RAMIREZ ressortissant chilien habitant en France depuis 30 ans.

En 2021 elle devient Breizh Chile Rapanui pour élargir sa vision. Son but est de renforcer les liens entre la Bretagne et le Chili, et plus particulièrement avec l'Île de Pâques, aussi connue sous le nom de Rapanui signifiant le nombril du monde. L'idée est partie d'un constat assez simple : malgré la distance qui les sépare, ces deux territoires ont de nombreux points communs, notamment leur rapport à la mer, leurs traditions et leur culture. Depuis sa création, l'association n'a eu de cesse de développer des projets pour faire découvrir la culture chilienne en Bretagne et inversement. L'association s'appuie sur des partenariats solides, tant en France qu'au Chili, et a même été reconnue comme partenaire officiel par la municipalité de Rapanui en 2021. Cela lui permet de jouer un rôle clé dans la promotion des échanges culturels, éducatifs et artistiques entre ces deux régions.

Ce qui motive Breizh Chile Rapanui, c'est avant tout le partage et la transmission. L'association veut créer des ponts entre les cultures et aider à mieux comprendre les richesses de chacune. Elle met aussi un point d'honneur à préserver le patrimoine, qu'il soit matériel ou immatériel, et à sensibiliser le public à des enjeux importants comme l'environnement et le développement durable. Pour elle, la culture et l'éducation sont des outils puissants pour rapprocher les peuples et renforcer la coopération internationale.

Breizh Chile Rapanui est engagée dans des projets de coopération pour la transition écologique, notamment la lutte contre les microplastiques et la protection des espaces maritimes autour de l'Île de Pâques. Elle collabore avec des institutions comme le Conseil Régional de Bretagne et des universités, en Bretagne : L'université Bretagne Sud (UBS) de Lorient et au Chili, l'université de Valparaíso (UPLA).

L'association organise également la Fête de la Bretagne au Chili, attirant chaque année plusieurs milliers de participants

Pour mener à bien ses actions l'association est composée d'une équipe de 20 bénévoles qui se retrouvent lors de la réalisation des différents événements.



## Projets réalisés 2022-2024

### -1- Actions dans les lycées et collèges

Depuis 2022, grâce au soutien de l'Education Nationale à travers le dispositif « Pass - Culture », l'association met en place un programme de sensibilisation à la culture, l'histoire du Chili auprès des élèves des collèges et des lycées bretons.

Ce programme propose :

- Des ateliers réalisations de fresques murales en présence d'artistes muralistes chiliens
- Des ateliers musicaux avec rencontre de musiciens chiliens qui présentent les auteurs connus du Chili, Victor Jara, Violetta Par... , échanges avec les élèves sur l'histoire de ces artistes, le contexte politique et proposent un concert aux élèves
- Des ateliers d'écriture de bandes dessinées avec la rencontre d'un auteur connu chilien
- Des ateliers réalisations de fresques en laine tissées en présence d'une artiste connue Chilienne
- Des projections de films sur l'histoire du Chili au moment du coup d'état

Ce programme toujours existant a fait ses preuves, il nous conforte dans la démarche de nous appuyer sur les pratiques artistiques et culturelles pour rencontrer et découvrir un autre pays, son histoire, ses artistes.

### -2- Conférences à l'Université Bretagne Sud

Les liens créés avec l'Université Bretagne Sud en 2018, se sont consolidés. Plusieurs conférences ont eu lieu pour les étudiants sur les thématiques de l'environnement, la nouvelle Constitution au Chili, les populations minoritaires ... ont rencontré un vif intérêt. Aujourd'hui, une convention est signée entre l'Université de Bretagne Sud, l'Université de Playa Ancha à Valparaiso et Breizh Chili Rapanui pour faciliter les échanges entre étudiants chiliens et français.

### -3- La fête de la Bretagne au Chili en 2023

La rencontre avec le Bagad d'Elven nous a permis de concevoir une tournée au Chili dans le cadre de la Fête de la Bretagne. Le soutien financier du Conseil Régional a rendu possible cette aventure « hors normes ». Nous sommes partis avec 10 musiciens du Bagad, 2 jeunes bretons, une coordinatrice du projet pendant 15 jours. La rencontre avec le public chilien, les lieux où se sont produits les musiciens ont été mémorables. Nous avons pu faire découvrir la musique bretonne dans certains lycées chiliens, dans des écoles de musique à la Séréná. Jouer de la musique bretonne à l'observatoire dans le désert de Catama fut magique. A Santiago les musiciens ont joué sur le parvis du musée de la mémoire et des droits de



l'homme. A Valparaiso, le Bagad a joué au Parc Culturel lieu emblématique à l'époque de la dictature. Enfin, dans le magnifique palais de Vina del Mar.

Puis, Nicolas Radin, François Loric tous les deux musiciens sont allés sur l'île Rapanui animer des ateliers de musique, se produire avec les musiciens de l'île.

#### -4- Breizh Chile Rapanui à l'île Rapanui 2024

Face à l'engouement des chiliens lors du voyage en 2023, nous avons renouvelé cette aventure mais cette fois ci avec 2 axes très distincts :

- Poursuite de la rencontre musicale avec 4 musiciens bretons pour animer des ateliers auprès des lycéens du lycée Aldéa Educativa, l'école de musique TOKI
- Proposer des actions de prévention au diabète, hypertension, maladies cardio-vasculaires auprès des lycéens
- Proposer un échange de pratiques avec l'équipe soignante du centre de dialyse de l'île Rapanui ouvert depuis peu.

Pour se faire, nous sommes partis avec 3 médecins : un chirurgien cardio-vasculaire, le chef de service de la dialyse de Lorient, un médecin généraliste.

L'équipe a été renforcée par un groupe de bénévoles souhaitant apporter leurs compétences dans cette aventure.

Ce voyage nous a permis :

- De renforcer le partenariat avec les acteurs universitaires de Valparaiso, confirmer le partenariat entre l'université de Bretagne Sud et la faculté de Valparaiso de faciliter l'accueil d'étudiants chiliens en bretagnes et d'étudiants bretons au chili
- D'étudier la faisabilité de réaliser des actions croisées entre les services de médecine de Valparaiso, l'île Rapanui et le centre hospitalier de Lorient

#### Projets à venir 2025

Malgré un contexte difficile cette année lié à la complexité politique de notre pays, nous pouvons nous appuyer sur un partenariat solide en Bretagne (Conseil Régional, Education Nationale, les équipes pédagogiques des établissements scolaires, les collectivités locales, la Vallée des Saints, l'Université Bretagne Sud, ...), un réseau de partenaires identifié au Chili (Université Valparaiso, municipalité de Rapanui, équipes pédagogiques établissements scolaires chiliens...) pour poursuivre et développer l'action de Breizh Chili Rapanui.



### -1- Exposition, concert Chili : Arts et Traditions

Suite à plusieurs interventions dans les lycées en France, Francisca Moreno artiste textile et laine a obtenu avec 2 autres artistes chiliennes une bourse du ministère de la culture chilienne pour venir exposer leur travail en France.

Elles exposeront dans un premier temps à la Maison de l'Amérique Latine à Paris en Mai 2025 puis nous les accueilleront à Lorient pour une exposition autour de leur art les 1<sup>ers</sup> et 2 juin à la Cité de la Voile à Lorient. Le groupe Valparaiso composé de 3 musiciens clôtureront la journée du 1<sup>er</sup> juin avec un concert.

### -2- Sauvegarde de l'environnement et des océans

L'association Breizh Chili Rapanui participe activement à la sauvegarde des océans et la prévention de l'érosion de l'île Rapanui.

En juin, en partenariat avec l'association « Les pécheurs du Monde », l'université Bretagne Sud, une délégation rapanui une conférence est organisée dans les locaux de l'UBS pour partager les différentes actions menées en Bretagne et sur l'île Rapanui.

Face à l'urgence écologique, l'association agit pour la reforestation communautaire, notamment à Rapa Nui et dans des régions rurales du Chili. Elle travaille avec des écoles, des associations locales et des spécialistes forestiers pour planter des arbres, sensibiliser à la biodiversité et restaurer des écosystèmes fragilisés.

Pour freiner l'érosion liée au changement climatique sur l'île Rapanui, l'association lance une campagne de dons pour la reforestation de l'île en partenariat étroit avec les organismes forestiers de l'île, la municipalité de l'île, l'université Bretagne Sud, des étudiants en agronomie à la faculté de Montpellier, des étudiants chiliens de l'université de Valparaiso.

### -3- Echange culturel et artistique entre l'île Rapanui et la Vallée des Saints

L'association travaille depuis plusieurs années avec la Vallée des Saints autour d'un projet concernant les échanges de savoirs entre les sculpteurs de la Vallée des Saints et les sculpteurs Rapanuis. Un lien fort existe avec les dirigeants de la Vallée des Saints qui se nomment l'île de Pâques en Bretagne et les Rapanuis. En septembre 2025, 2 sculpteurs Rapanuis viendront pour un mois pour construire avec les sculpteurs bretons un Moaï en granit qui sera érigé à l'entrée du parc de la Vallée des Saints.

Un programme d'actions est à l'étude pour fêter cet événement Breton/Rapanui



Ce programme ambitieux pour l'année peut se réaliser grâce aux nombreux partenaires Français/ Chiliens qui font la richesse des échanges, la diversité des actions proposées et réalisées, aux nombreux bénévoles qui participent activement à la mise en place des projets.

Pour tout contact :

Luis Ramirez : [breizhchilirapanui@gmail.com](mailto:breizhchilirapanui@gmail.com) – 07 52 94 62 22

Nathalie Pierret : 06-11-39-28-46

Site internet : [breizhchilirapanui.fr](http://breizhchilirapanui.fr)